



Российская национальная библиотека
National Library of Russia

Российская наука в европейском контексте в первой половине XIX века

Международная конференция, приуроченная
к 250-летию со дня рождения Александра Гумбольдта
и 190-летию его путешествия по России

Russian science in the European context in the first half of the nineteenth century

International conference celebrating
the 250th anniversary of birth and 190th anniversary of travel
to Russia of Alexander von Humboldt



**12—13 ноября 2019 г.
12—13 November 2019**

Уважаемые коллеги!

Российская национальная библиотека
приглашает вас принять участие
в международной научной конференции, приуроченной
к **250-летию со дня рождения Александра Гумбольдта**
и **190-летию его путешествия по России**

Российская наука в европейском контексте в первой половине XIX века

Конференция состоится 12 и 13 ноября 2019 г.

по адресу:

Садовая ул., 18, Конференц-зал (2 этаж)

Начало заседаний в 10.00

Рабочие языки конференции — русский и английский

Регламент для выступающих — 25 минут

Dear colleagues!

The National Library of Russia
invites you to take part in the international conference celebrating
the 250th anniversary of birth and 190th anniversary of travel to Russia
of Alexander von Humboldt

Russian science in the European context in the first half of the nineteenth century

The conference will be held on 12th and 13th November 2019

at 18, Sadovaya street

Conference hall (first floor)

The sessions begin at 10 a.m.

Working languages are Russian and English

Time allowed to speakers is 25 minutes

Вторник, 12 ноября
Tuesday, 12 November

Тема заседаний: Путешествие Александра Гумбольдта по России.
Гумбольдт и русская наука

Subject: Alexander Humboldt's travel to Russia. Humboldt and Russian science

9.30—10.00. Регистрация участников
Registration

10.00—11.45. Пленарное заседание
Plenary session

Ведущий: Николай Викторович Николаев

Moderator: Nikolay Nikolaev

Александр Павлович ВЕРШИНИН (директор Российской национальной библиотеки, Санкт-Петербург). **Вступительное слово**
Alexander VERSHININ (Director of National Library of Russia, Saint-Petersburg). **Introductory speech**

Наталья Михайловна СПЕРАНСКАЯ (Российская национальная библиотека, Санкт-Петербург). **Александр Гумбольдт и Императорская Публичная библиотека**

Natalia SPERANSKAYA (National Library of Russia, Saint-Petersburg). **Alexander Humboldt and the Imperial Public Library**

Назар Робертович ИХСАНОВ (директор Главной (Пулковской) астрономической обсерватории РАН). **Пулковская обсерватория как неотъемлемый инструмент развития идей Александра фон Гумбольдта**

Nazar IKHSANOV (Director of the Central Astronomical Observatory of the Russian Academy of Sciences at Pulkovo). **The Pulkovo Observatory as an essential instrument of developing Alexander von Humboldt's ideas**

Елена Евгеньевна РУСАНОВА (Саксонская Академия наук, Лейпциг). **Александр Гумбольдт и изучение земного магнетизма в России**
Elena ROUSSANOVA (Sächsische Akademie der Wissenschaften zu Leipzig). **Alexander Humboldt and the studying of Earth magnetism in Russia**

Detlev QUINTERN (*Turkish-German University, Istanbul; University of Bremen, Germany*). **Alexander von Humboldt as Historian of Science. Arabic Geographies in Comparison, Practice and Inclusive Enlightenment**

Детлев КВИНТЕРН (*Турецко-германский университет, Стамбул; Бременский университет*). **Александр Гумбольдт как историк науки. Арабские географические знания в сравнительных теориях и исследовательской практике, начиная с эпохи Просвещения**

11.45—12.15. Кофе-пауза
Coffee break

12.15—13.00. Открытие выставки: Письма Гумбольдта в Отделе рукописей РНБ. Карты А. Гумбольдта
Visit to the exhibition: **Alexander Humboldt's letters in the NLR Manuscripts Department. Alexander Humboldt's maps**

13.00—14.30. Дневное заседание
Afternoon session

Ведущий: Герман Байер-Тома

Moderator: Hermann Beyer-Thoma

Наталья Георгиевна СУХОВА (*С.-Петербургский филиал Института истории естествознания и техники им. С. И. Вавилова РАН*).

Гумбольдт и географическое познание России

Natalia SUKOVA (*St. Petersburg Branch of S. I. Vavilov Institute for the History of Science and Technology, RAS*). **Humboldt and geographical knowledge of Russia**

Ирина Петровна БАСАЛАЕВА (*Новокузнецкий институт Кемеровского ГУ*). **Путешествие как оптический режим в обсервационной географии А. Гумбольдта**

Irina Basalaeva (*Novokuznetsk Institute of Kemerovo State University*). **Travel as an optical mode in Alexander Humboldt's observation geography**

Лариса Дмитриевна БОНДАРЬ, Ольга Александровна КИРИКОВА (*С.-Петербургский филиал Архива РАН*). **Посещение**

А. Гумбольдтом Императорской академии наук 29 апреля 1829 г.

Larisa BONDAR, Olga KIRIKOVA (*St. Petersburg Branch of the Archives of the Russian Academy of Sciences*). **Alexander Humboldt's visit to the Imperial Academy of Sciences on 29 April 1829**

14.15—15.15. Перерыв на обед
Lunch time

15.15—17.00. Вечернее заседание
Evening session

Ведущая: Ольга Владимировна Томашевич

Moderator: Olga Tomashevitch

Евгений Григорьевич ПИВОВАРОВ, Андрей Юрьевич СКРЫДЛОВ
(С.-Петербургский филиал Института истории естествознания
и техники им. С. И. Вавилова РАН). **Неизвестные страницы**
сотрудничества Александра фон Гумбольдта с Императорской
Академией наук в 20-50-е гг. XIX в.

Evgueny PIVOVAROV, Andrey SKRYDLOV (St. Petersburg Branch of
S. I. Vavilov Institute for the History of Science and Technology, RAS).
Unknown aspects of Alexander von Humboldt's cooperation with the
Imperial Academy of Sciences, from 1820s to 1850s

Елена Станиславовна СОБОЛЕВА (Музей антропологии и этнографии
им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН, Санкт-Петербург).
О поддержке Императорской Санкт-Петербургской академией
наук проекта организации Фонда Александра фон Гумбольдта
(1859—1860 гг.)

Elena SOBOLEVA (Peter the Great Museum of Anthropology and
Ethnography (Kunstkamera), RAS, Saint-Petersburg). **Support provided**
by the Imperial Academy of Sciences to the project of Alexander von
Humboldt Foundation (1859-1860)

Ольга Владимировна ТОМАШЕВИЧ (Московский государственный
университет им. М. В. Ломоносова). **Александр фон Гумбольдт**
и берлинская школа египтологии

Olga TOMASHEVITCH (Moscow Lomonosov University). **Alexander von**
Humboldt and the Berlin school of Egyptology

Евгений Вячеславович КАЗАРЦЕВ (Национальный исследовательский
университет «Высшая школа экономики» (НИУ ВШЭ), Москва).
Ломоносов и Германия: к вопросу о билингвизме русского поэта

Evgueny KAZARTSEV (National Research University Higher School of
Economics (HSE), Moscow). **Lomonosov and Germany: the question of**
the Russian poet's bilingualism

Среда, 13 ноября
Wednesday, 13 November

Тема заседаний: **Научные контакты между Россией и Западной Европой. Научное наследие А. Гумбольдта**

Subject: **Russia's scientific contacts with Western Europe. Alexander von Humboldt's scientific heritage**

10.00—11.40. Утреннее заседание
Morning session

Ведущая: Елена Станиславовна Соболева

Moderator: Elena Soboleva

Дмитрий Николаевич КОПЕЛЕВ (РГПУ им. А. И. Герцена, Санкт-Петербург). Изучение Тихого океана и европейская научная элита в переписке адмирала И. Ф. Крузенштерна

Dmitry KOPELEV (Herzen University, St. Petersburg). Studies of the Pacific Ocean and European scientific elite in Johann Krusenstern's correspondence

Александр Владимирович ПРИЩЕПОВ (Копенгагенский университет, Казанский федеральный университет, Институт степи УрО РАН).

Адам Иоханн (Иван Федорович) фон Крузенштерн как российский «Александр фон Гумбольдт» и как связующее звено между научной средой России и Западной Европы

Alexander PRISHCHEPOV (University of Copenhagen, Kazan Federal University, Institute of the Steppe of the Ural Branch of the Russian Academy of Sciences). Adam Johann (Ivan Fedorovitch) von Krusenstern as the «Russian Alexander von Humboldt» and a link between the scientific circles of Russia and Western Europe

Елена Владиславовна ЗИМЕНКО (Научная библиотека МГУ, Москва).

Посвящения Александру I и Александру фон Гумбольдту: к истории литографических альбомов художника Л. А. Хориса

Elena ZIMENKO (Scientific library of the Lomonosov Moscow State University). Dedications to Alexander Ist and to Alexander von Humboldt: L. A. Horis's lithographical albums

Елена Александровна ЛИСИЦЫНА (Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики», Москва, Университет Людвига-Максимилиана, Мюнхен). Исследовательская деятельность И. Я. Лерхе в России (1708—1780)

Elena LISITSYNA (National Research University Higher School of Economics, Moscow, Ludwig-Maximilians-Universität München). Johann Jakob Lerche (1708—1780) and his studies in Russia

11.40—12.10. Кофе-пауза
Coffee break

12.20—13.00. Открытие выставки: **Издания трудов
А. Гумбольдта в фондах РНБ**
Visit to the exhibition: **A. von Humboldt
publications preserved at NLR**

13.00—14.40. **Дневное заседание**
Afternoon session

Ведущий: Дмитрий Николаевич Копелев

Moderator: Dmitry Kopelev

Андрей Николаевич ОСТРОВСКИЙ (С.-Петербургский
государственный университет). **Немецкие естествоиспытатели
и Россия: от Лейбница до Бючли**

Andrey OSTROVSKY (St. Petersburg State University). **German naturalists
and Russia: from Leibnitz to Bütschli**

Галина Ивановна СМАГИНА (С.-Петербургский филиал Института
истории естествознания и техники им. С. И. Вавилова РАН),
Владимир Александрович СОМОВ (С.-Петербургская
государственная Консерватория им. Н. А. Римского-Корсакова).
**Петербургская академия наук в семейной переписке Якоба фон
Штелина**

Galina SMAGINA (St. Petersburg Branch of S. I. Vavilov Institute for the
History of Science and Technology, RAS), *Vladimir SOMOV*
(Rimsky-Korsakov St.-Petersburg State Conservatory).

**Saint-Petersburg Academy of Sciences in Jacob von Staehlin's family
correspondence**

Никита Игоревич ХРАПУНОВ (Крымский федеральный университет
им. В. И. Вернадского, Симферополь). **Изучение Крыма как пример
научного сотрудничества ученых путешественников на рубеже
XVIII—XIX вв.**

Nikita KHRAPUNOV (Vernadsky Crimea Federal University, Simferopol).
**Crimea studies as an example of scientific cooperation of
scholars-travellers at the turn of the eighteenth and the nineteenth
centuries**

Герман БАЙЕР-ТОМА (Мюнхен). Путешествие бывшего баварского монаха и приглашенного профессора Франца Ксавера Броннера в 1810 году из Швейцарии через Санкт-Петербург в Казань. Издание текста, анализ контента и картографическая визуализация методикой вычислительных гуманитарных наук
Hermann BEYER-THOMA (München). Travelogue of a professor's journey from Switzerland through St. Petersburg to Kazan in 1810. Text edition, content analysis and cartographic visualisation, based on digital humanities methodology, of the journey of the former Bavarian monk and appointed professor Franz Xaver Bronner

14.40—15.40. Перерыв на обед
Lunch time

15.40—17.30. Заключительное заседание
Final session

Ведущая: Наталия Михайловна Сперанская

Moderator: Natalia Speranskaya

Андрей Витальевич АШИХМИН, Татьяна Николаевна ЖУКОВСКАЯ (С.-Петербургский государственный университет). Эрнст Раупах — немецкий профессор в Петербургском университете
Andrey ASHIKHMIN, Tatiana ZHUKOVSKAYA (St. Petersburg State University). Ernst Raupach, a German professor at St. Petersburg University

Kristina KALLEINEN (Helsinki University). Nils Nordenskiöld's scientific contacts to Russia during the first half of the nineteenth century
Кристина КАЛЛЕЙНЕН (Хельсинкский университет). Нильс Норденшёльд и его научные контакты с Россией в первой половине XIX века

Ирина Владимировна СЛОВЦОВА, Сергей Владимирович СЛОВЦОВ (Санкт-Петербург). «Крестник Александра фон Гумбольдта» (роль немецкого исследователя в судьбе уральского ученого Фотия Швецова)

Irina SLOVTSOVA, Sergey SLOVTSOV (Saint-Petersburg). «Alexander Humboldt's godson» (the role of the German scientist in the life of Urals researcher Fotiy Shvetsov)

Марина Викторовна ЛАЙДУС (Санкт-Петербург). Семейная реликвия: мемориальная вещь, принадлежавшая Александру Гумбольдту

Marina LAYDUS (Saint-Petersburg). A family relic: a belonging of Alexander Humboldt's

Подведение итогов конференции

Final discussion